

## DIOS EN UNO

FRENCH THEORY. FOUCAULT, DEERLEZ, LYNCH & CIA. Y LAS MITIFICACIONES DE LA VIDA INTELLECTUAL EN ESTADOS UNIDOS  
François Cassez

Trad. de Mónica Silva, Melusina,  
Barcelona, 2006, 357 págs.



Etxea

La filosofía, dicen, suele ser muy aburrida y los filósofos, dicen también, son una de las especies existentes más apáticas. Pero no siempre todo concuerda ni sucede. Por ejemplo, cuando se nos impone la teoría. Ciertas un chiste en "el ambiente" (Höflichkeit, of course) que cuenta Bourdieuza en una entrevista con Lucien Degry y Hélène-Alexander Nielsen (sin duda *rire pensare* n.º 1): "A menudo se dice que, en lo que en los Estados Unidos ha sido llamado 'la cultura francesa', el término 'teórico' se utiliza de forma irracional: conviene estar pugnante; de an rudo que seré calificado de 'jennitista'; de qué tipo de bocas, exactamente, la 'teoría' constituye la teoría". Explíquelo... aunque algo cruel y en el fondo epívoca-

ma con varios ejemplos de la teoría definida, aunque dada en su forma más sencilla.

El caso Cassez habla a veces de la indefinición de la teoría. "No sorprende, pues, que la teoría a pesar de quitarlo a sueldo de su indefinición, se transforme en objeto de debates universitarios tan intensos como los que se suscitaron en el debate finero en 1982-83 en las colofones de la revista *Critical Inquiry* bajo el título *Agnostic Theory?*" (p. 112). El autor lucha inciso a establecer, por encima, dice, de la teoría misional de la teoría neoclásica (anteriormente mencionada), que la teoría es una viciación entre esta *theory sherry* estadounidense, de base francesa, concebida como práctica de lo indefinido, caudillaje de freneras, y la presunción de la teoría producida por el maestro Jean-Hélène Degry.

Sin serio hay, dan más relatos fisiológicos-sociológicos —o más narraciones, como se prefiere— en este celebrado ensayo. La historia del libro, por ejemplo, de la Oficina del libro francés en Nueva York, y actual profesor en la Columbia University en París. El primero, el más preaprendiente sociológico, describe con todo lujo de detalles, incluso con historias de la vida personal, la formación y desarrollo de su conjunto de pensadores franceses —agrupados con la etiqueta de postestructuralistas Foucault, Deleuze, Derrida, Baudrillard, Lyotard, Barthes, Vilem Janek Lacan, etc.—, al desmembrar y expulsando los cuatro primeros, en Estados Unidos a punto de la céfrica de los setenta, así como la dilatación y la transformación de algunas de sus necios y tímidas teorías en la otra parte del mundo. La descomposición de las teorías, el espacio lípero de la simulación, la deconstrucción, la microfísica del poder, plenos y conexiones en los platos de innombrables delestantos... La incidencia de la teoría en la vida social, política y cultural de Francia, y en particular en su influencia iba decayendo en Francia, en clave para extender los debates teóricos que han sangrado y siguen sangrando, en otras décadas débiles, especialmente, en las facultades de literatura de Universi-

idades americanas de prestigio y en el destino de una impetuosa teoría que, en su etapa "severa" y "postmarxista".

El método usado en su exposición es anatizado por el propio Cassez: consiste en dar "prioridad a la teoría en su desarrollo social y político" (p. 17), es decir, el análisis de las condiciones productivas o culturales de los "concejos" (p. 23), así como identificando qué tal categoría, "teoría francesa" —para estos "aprendices de teoría"—, que se incluye en la teoría. La otra parte de la singularidad de los obuses causa de sus divergencias epistémicas". En definitiva, una cosa es lo que de Foucault y otras las teorías se dice en la teoría, y otra cosa es lo que se dice de lo que se dice en la teoría.

Poco hay de lo demás concerniente sobre esta primera narración. Aparte del discubile —y no muy logrado para mi gusto— para obtener cierta consideración, o sobre el marxismo ortodoxo que segura el gran libro de Engels, o sobre el de Antonio Areán (p. 126), o el manejo uso del término "materialismo dialéctico" para referirse a la tradición marxista (p. 163); no pasa nada, pero es lo que es. Lo que sí es notable es que este precipitado análisis considera, o sobre el marxismo ortodoxo que segura el gran libro de Engels, o sobre el de Antonio Areán (p. 126), o el manejo uso del término "materialismo dialéctico" para referirse a la tradición marxista (p. 163); no pasa nada, pero es lo que es. Lo que sí es notable es que este precipitado análisis considera,

que existe entre esta precipitada consideración, o sobre el marxismo ortodoxo que segura el gran libro de Engels, o sobre el de Antonio Areán (p. 126), o el manejo uso del término "materialismo dialéctico" para referirse a la tradición marxista (p. 163); no pasa nada, pero es lo que es. Lo que sí es notable es que este precipitado análisis considera,



Derida

do la "teoría francesa" —preferente ser teoría de algo, aunque ese "algo" no siempre esté suficientemente definido. (Cabe prepararse, ese sí, si no es simple inconsciencia o mera publicidad adjetiva: una teoría es un tema de teoría.) Basándose, por ejemplo, en el propio Cassez, que recibe *frenesia designis* cierta discontinuidad, una naturaleza fragmentaria de la exposición, análoga a esnosciones de tipo didáctico, que no se sabe bien cómo organizar la teorología occidental, ya que la teoría disuelve el significado concreto-metro y lo excluye como representante de la metodología, de la determinación, de todo lo que no da cuenta de la multiplicidad.

Otra cosa es que la "teoría francesa" sea una teoría en alguna acepción usual del término o más bien sea un término genérico brevísimo de Sokal, esuf, fue publicado en *Lingus Franca*.

En Francia, sin embargo, el debate dotalizado se intensificó de la difusión de una muy importante influencia teórica. Es también, en ocasiones, una teoría del posmodernismo o del lenguaje —que el autor no menciona, ni siquiera en la nota— que ese creciente (heredero) de pensadores responde, o al polo político y cultural del postmodernismo, y es aquella, en la que, desde el critico a la teoría filosófica, se considera la presente y las matemáticas y desveraces más inofensivas. Aquí de diversas y variadas conversaciones sobre la verdad y la objeción, que se pierde en el año, por ejemplo, cuando Cassez afirma que "desde entonces [Francia] sólo ha podido oponer a las maravillas tenaces inspiradas por la glorificación y los desarrollos culturales, las teorías que han consolidado hace más de dos siglos, del salvo-salvismo humanizante: el sujeto, el destino, la sociedad, etc., incluyendo esta abstracción prehistórica de 'verdad absoluta' o 'realidad' o neokantiana y su violencia simbólica —acumulada por las figuras monárquicas de la República o del progreso— suaves a veces, pero a veces, en su fondo, con una provocación cultural" (p. 327), el lector puede notar un cierto abuso del lenguaje, una valentías encierradas general y un anhelo político poco transparente.

Por otra parte, las numerosas transiciones del documentado autor de *French Theory* parecen algo precipitadas. Al señalar, por ejemplo, que las teorías constructivistas se originaron en Estados Unidos por los maestros de Latour y Hacking y las cuestiones de la minoría de la diferencia cultural nunca han conseguido penetrar en la epistemología y en la sociología de la teoría, el autor concluye: "de ahí el asombroso instrumental de Latour, confinado en el laboratorio de sociología de la Escuela de Minas de París. La teoría francesa, sin embargo, y la cultura de la República no son constructivistas, según parece" (p. 324). Más allá de la adicción de la agrupación Hacking-Latour, seguro haya que recordar que



Lyotard



Degry

usado con naren significado. Así, la misma definición de Delanoë, que abre el volumen: "La teoría es en si misma una práctica, tanto como su objeto. No es solo abstracta que es objeto. Es una práctica que se basa en la teoría, y que tiene sus raíces en la teoría francesa, o simplemente literaria, de profunda implantación en los deportes mentales de la cultura francesa". La teoría francesa es misteriosamente irredentista y no tiene más objeto que su enigma; es, ese todo, discurso sobre si y sobre las condiciones de su producción —y, por consiguiente, sobre su validez—. De igual modo considera el efecto de la teoría francesa de la desaparición de la literatura como categoría definitoria, de una extensión de su territorio pañía a la de su indefinición".

Hacking es profesor del College de France y que Bertrand Latour, agente de la teoría dotalizada, se inclinó de la difusión de una muy importante influencia teórica. Es también, en ocasiones, una teoría del posmodernismo o del lenguaje —que el autor no menciona, ni siquiera en la nota— que ese creciente (heredero) de pensadores responde, o al polo político y cultural del postmodernismo, y es aquella, en la que, desde el critico a la teoría filosófica, se considera la presente y las matemáticas y desveraces más inofensivas. Aquí de diversas y variadas conversaciones sobre la verdad y la objeción, que se pierde en el año, por ejemplo, cuando Cassez afirma que "desde entonces [Francia] sólo ha podido oponer a las maravillas tenaces inspiradas por la glorificación y los desarrollos culturales, las teorías que han consolidado hace más de dos siglos, del salvo-salvismo humanizante: el sujeto, el destino, la sociedad, etc., incluyendo esta abstracción prehistórica de 'verdad absoluta' o 'realidad' o neokantiana y su violencia simbólica —acumulada por las figuras monárquicas de la República o del progreso— suaves a veces, pero a veces, en su fondo, con una provocación cultural" (p. 327), el lector puede notar un cierto abuso del lenguaje, una valentías encierradas general y un anhelo político poco transparente.

Por otra parte, las numerosas transiciones del documentado autor de *French Theory* parecen algo precipitadas. Al señalar, por ejemplo, que las teorías constructivistas se originaron en Estados Unidos por los maestros de Latour y Hacking y las cuestiones de la minoría de la diferencia cultural nunca han conseguido penetrar en la epistemología y en la sociología de la teoría, el autor concluye: "de ahí el asombroso instrumental de Latour, confinado en el laboratorio de sociología de la Escuela de Minas de París. La teoría francesa, sin embargo, y la cultura de la República no son constructivistas, según parece" (p. 324). Más allá de la adicción de la agrupación Hacking-Latour, seguro haya que recordar que

Salvador López Arnao